

La Obra Educativo Social de "Fe y Alegría"

Nuestro país ha visto con asombro el resurgir de una gran obra en el campo social.

Humilde en sus comienzos y en sólo siete años, "FE Y ALEGRIA" es hoy una realidad creciente, con sus veinte Planteles educativos esparcidos por el territorio nacional, y sus 10.000 niños y jóvenes de los barrios que reciben instrucción y formación, asistencia económica y sanitaria para ellos y sus familiares renovación muchas veces total del barrio donde establece su actividad un Plantel de "FE Y ALEGRIA".

Nadie puede prever el alcance que ha de llegar a adquirir esta magnífica Obra Social, si nos convencemos de que esta labor es la única solución para nuestros grandes males sociales, como nadie podía prever en 1955, que aquella primera escolita iba a adquirir tan prodigiosa expansión.

Todo nació del celo apostólico de un grupo de estudiantes Universitarios.

La Universidad Católica "Andrés Bello" estaba en sus comienzos. Allí se estableció la Congregación Mariana, en la que unos cuantos jóvenes se dedicaban los fines de semana a enseñar el catecismo y las primeras letras a los niños de los Barrios.

Así comenzaron a vislumbrar, a palpar de cerca, el tremendo problema del abandono material y moral de nuestros suburbios.

Su Director, el R.P. José M. Vélaz, S.J., consiguió alumbrar en su espíritu la llama de un propósito, fundar y dirigir un Centro recreativo en el mismo corazón del Barrio Los Flores de Catia.

Se creó un "Departamento de Extensión Social" para allegar los recursos materiales y humanos, para interesar a las personas influyentes, para recoger alimentos y vestidos.

Todos se llenaban de entusiasmo y espíritu de colaboración. Se conseguían apoyos e iniciativas, se celebraban concursos, rifas y exposiciones fotográficas.

"FE Y ALEGRIA", fe en el valor religioso y moral de nuestro pueblo, fe en la educación católica, como base para nuestra regeneración nacional, y alegría de una vida sana, sin problemas de vivienda y de trabajo, sin miserias morales y sociales.

Un sencillo albañil, un hombre del pueblo, que ahora se dedica al oficio de mecánico, estaba construyendo en el Cerro del 18 de Octubre su propia casa.

El Sr. Abraham Reyes, con alma generosa, con un desprendimiento que debe avergonzar a muchos poderosos, construyó un piso más con el

esfuerzo y los ahorros de siete años y lo cedió para Escuela de "FE Y ALEGRIA".

Y así, 175 niños y niñas comenzaron a llenar el Barrio con el estruendo de risas y juegos, con la alegría de sus corazones limpios y de sus uniformes blancos, con el empeño en sus estudios para llegar a ser hombres de provecho el día de mañana.

Hombres influyentes como el Dr. Gustavo Vollmer, el Dr. Alejandro Rodríguez Delfino y otros, colaboraban en la Obra y formaban su Comité ejecutivo.

Pero al mismo tiempo crecían también las necesidades, el conocimiento de nuevos barrios olvidados en la miseria y en la ignorancia.

Sonó la hora para Ciudad Tablitas, de gráfico y trágico nombre, y allí plantó de nuevo "FE Y ALEGRIA" su asiento, con una nueva Escuela y un Dispensario Médico-Infantil.

No terminará este mismo año de 1955 sin haber visto aparecer el nacimiento de nuevos Planteles.

Un día sucedió el descubrimiento de un nuevo mundo de miseria: el mar de ranchos de Petare, a las mismas puertas de la soberbia ciudad.

Y allí el Concejo Municipal de Petare cedió dos casitas espaciosas en el fondo del barranco, como sede provisional del mayor Plantel que posee "FE Y ALEGRIA" en la actualidad el Centro-Piloto del Barrio Unión de Petare, que hoy ostenta un soberbio edificio con más de 2.800 alumnos en múltiples actividades.

En la misma sede de la Universidad Católica, los Congregantes fundaron un Instituto Técnico Laboral, para formar entre los hijos del pueblo a Topógrafos, Delineantes, Secretarios, etc., etc.

La eclosión de un Movimiento

Llegó el año de 1956 y con él la eclosión de este gran Movimiento Social de "FE Y ALEGRIA".

Ya se contaban por centenares, 500, el número de alumnos en 4 Planteles de Caracas, pronto veremos elevarse esa cifra en progresión geométrica.

Ya para el año siguiente de 1957 se contaban más de 2.400 alumnos gratuitos en los 5 Planteles de ellos casi la mitad en el Centro escolar-asistencial del Barrio Unión de Petare construido en su primer cuerpo, con su Comunidad de Religiosas de la Inmaculada al frente, venidas de Colombia; 500 en Ciudad Tablitas y otros centenares en el Instituto Técnico Laboral y en los nuevos Centros de 23 de Enero y de Loma Colorada.

El año de 1958 vio la creación de otros Planteles.

Nuevos barrios solicitan la ayuda de "FE Y ALEGRIA". Barrios de Altavista, de Nacimiento y de La Pastora, ven nacer nuevos Planteles de "FE Y ALEGRIA".

Con el nombre de Monseñor Arias, Arzobispo de Caracas, el P. Mirko Fallé funda un Colegio en La Pastora, en colaboración con "FE Y ALEGRIA".

En régimen de semi-internado, con servicios médicos y asistenciales gratuitos, para ellos y sus familias, van fraguando la nueva Patria, en las puertas mismas del Palacio Blanco.

En el "Plan de San Isidro" en Altavista, nace un nuevo Plantel bajo la Dirección de las religiosas de Nazaret. El colegio que más tarde se llamaría "Madre Cecilia Cros" a nombre de la que fue benemérita Superiora General, fundadora de diversas Obras en el País y fallecida tragicamente en acto de servicio junto a Punto Fijo, abre sus puertas a los niños de los ranchos, que pronto se cuentan por centenares y hoy pasan del millar.

El Centro Piloto del Barrio Unión de Petare, ya levantado en su totalidad, va desplegando diversas actividades educativas y asistenciales:

- Escuela Primaria para 2.000 alumnos
- Escuela Nocturna con 300 Adultos
- Dispensario Infantil
- Consultorio médico y dental
- Cursos de corte y costura
- Comedor escolar obtenido del Ministerio de Sanidad y Asistencia Social
- Centro Recreativo
- Escuela Normal

La Organización Social de Damas del Colegio San Ignacio OSCASI, despliega desde entonces en dicho Centro diversas actividades educativas y asistenciales; sostienen el Centro médico y aportan alimentos y vestidos para los niños y sus familiares.

De esta forma, en el año de 1959, nos encontramos ya con más de 4.000 niños y jóvenes en los 7 Planteles de "FE Y ALEGRIA".

La extensión al Interior

1960 es el año de la extensión de "Fe Y ALEGRIA" para conquistar los barrios del interior.

Nacen los Planteles de Maracay, de Valencia y de Maracaibo.

En su marcha al occidente, van apareciendo nuevos problemas y nuevos recursos.

La Campaña anual en dichas ciudades sobrepasó la medida de toda previsión, "FE Y ALEGRIA" va encontrando por todas partes estímulo y ayuda.

En el Barrio de La Línea, en Caracas, nace un nuevo Plantel, que las intrépidas religiosas del Colegio de Altavista van construyendo materialmente con sus propias manos, aportando los materiales a lo largo de la escalinata que conduce al barranco del antiguo ferrocarril de La Guaira.

Allí, al borde del precipicio que bordea el Avila, van formando a los muchachos y educan a los pequeños en el gracioso Kindergarten.

En este Curso pasado de 1960-61, llegan ya a 6.000 los alumnos de "FE Y ALEGRIA", esparcidos por el territorio nacional.

La prensa, la radio y televisión colaboran activamente en la Campaña anual, y numerosos donativos de Empresas y particulares, becas de 20 Bs. al mes para educar a los niños, van afluyendo para resolver de una vez por siempre el problema de los niños sin atención educativo y social.

Se crean Escuelas Artesanales en los Planteles de Petare, de Altavista, de Puerta de Caracas, se amplían las actividades comunitarias en los Colegios, con Asociaciones de Padres de familia, conjuntos musicales, y actuaciones artísticas, juegos dirigidos y asistencia económica a las familias.

En el presente Curso de 1961-62, hemos presenciado un nuevo "salto adelante" con el nacimiento de nuevos Colegios en Maracaibo, en Guarero, en Punto Fijo y próximamente en Puerto Ordaz.

Solamente en Caracas se ha creado el Liceo "Padre Machado" y los Colegios de La Charneca, del Barrio Niño Jesús y de Canteras de Petare.

Sería prolijo enumerar las actividades que en ellos se realizan y en los actuales 20 Planteles de "FE Y ALEGRIA", con sus 10.100 alumnos, un aumento de más de 4.000 en sólo un Curso escolar.

Perspectivas y proyectos

En el mes de Marzo se celebrará la Campaña Anual 1962 de "FE Y ALEGRIA".

Si hoy existen todavía más de 150.000 niños sin escuela en los barrios, debemos conseguir que "FE Y ALEGRIA" llegue a educar al menos 30.000 en los próximos cinco años.

Debemos dar instrucción y educación primaria a los niños de los barrios, pero también educación artesanal a los jóvenes de ambos sexos.

El Instituto Nacional de Cooperación Educativa INCE, está interesado por ayudar a las Escuelas Artesanales de "FE Y ALEGRIA", ya anunciadas, y otras que van creándose en el Barrio Isaías Medina Angarita (Las Canteras de Petare), Barrio El Manzanillo de Maracaibo, etc.

Otro gran proyecto de "FE Y ALEGRIA" consiste en crear Escuelas-Granja para los muchachos del campo, y espera encontrar un decidido apoyo en los Organismos responsables y en las Empresas y particulares para llevar a efecto sus grandes proyectos.

LUIS OJER